

La formación de trabajadores sociales en clave decrecentista

Cristina Cuenca Piqueras, Juan Sebastián Fernández Prados, Alexandra Ainz Galende

En la presente comunicación comenzamos con una revisión de la teoría decrecentista, que nace en el contexto de la bioeconomía y la ecología radical de los años ochenta tras la crisis del petróleo y ambiental de los setenta. Esta teoría reflexiona sobre la viabilidad y el riesgo de colapso del sistema capitalista, que pretende mantener una economía productivista en constante crecimiento, sin tener en cuenta que los recursos naturales son finitos. Las propuestas derivadas de la ideología de la ecología política y de la teoría económica decrecentista desarrollada por Latouche y otros autores, apuntan hacia otro modelo de producción y consumo que transite hacia ciudades, pueblos y barrios donde se reduzcan la huella ecológica y las emisiones de CO₂ (movimiento en transición); y hacia estilos de vida más sencillos (simplicidad voluntaria) y formas de consumo responsable donde impere la reducción y criterios ecológicos, de justicia y de proximidad. Las alternativas sociales de estas propuestas generan un amplio abanico de concreciones y de elementos que enriquecen sin duda la intervención social (huertos sociales y comunitarios, comunidades energéticas, economía social y del compartir-sharing, monedas sociales, comunidades de intercambio, bancos del tiempo, etc.).

Esta formación consideramos que no está contemplada dentro de los planes de estudio de trabajo social y entendemos que puede ser necesaria. En este sentido, se presenta un proyecto pionero para formar al alumnado en este tipo de iniciativas que constaría de varios módulos que englobarían desde el enfoque individual, con propuestas relacionadas con la educación y el estilo de vida sostenible, hasta la intervención en barrios y municipios en transición. Planteamos una formación que permitirá la elaboración de proyectos sociales en clave decrecentista, que no solo responde a los retos de un modelo global agotado o unas necesidades concretas de transformación social sino que además está siendo una demanda en aumento de distintos ayuntamientos y otras instituciones públicas y privadas.